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COMISIÓN QUINTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

ACTA NÚMERO 027 DE 2018
(abril 24)

Legislatura 2017-2018 Segundo periodo
En la ciudad de Bogotá, D. C., a los veinticuatro 

(24) días del mes de abril de dos mil dieciocho 
(2018), previa convocatoria de la Mesa Directiva, 
se reunieron en el Salón de sesiones de la Comisión 
Quinta del Senado de la República, los honorables 
Senadores miembros de la misma.
- Asume la Presidencia la Senadora Daira de Je-

sús Galvis Méndez, Vicepresidente de la Comi-
sión, luego del saludo inicial, solicita a la se-
ñora Secretaria General, doctora Delcy Hoyos 

existente.
- La señora Secretaria General de la Comisión, 

realiza el llamado a lista correspondiente, re-
gistrándose la presencia de los Senadores:
Galvis Méndez Daira de Jesús
García Burgos Nora María
Macías Tovar Ernesto
Martínez Aristizábal Maritza y

se encuentran presentes cinco (5) honorables 

- En el transcurso de la sesión se hicieron pre-
sentes los honorables Senadores:
Cabrales Castillo Daniel Alberto
Díaz Ortiz Gloria Stella 
García Realpe Guillermo

García Turbay Lidio Arturo
Gómez Jiménez Juan Diego
Mora Jaramillo Manuel Guillermo
Rodríguez Sarmiento Milton Arléx y
Sierra Grajales Luis Emilio.
-Siendo las 10:58 a. m., la señora Vicepresidente 

se dé lectura al Orden del Día programado para la 

ORDEN DEL DÍA
Periodo Legislativo 2017-2018
Día: martes 24 de abril de 2018
Lugar: Recinto de la Comisión
Hora de citación: 10:00 a. m.

I

II
Discusión y aprobación del Orden del Día

III
Debate de Control Político sobre el Colapso 

del Puente de Chirajara y otros problemas 

número 36 de 2018 Aditiva a la número 24 de 
2017.

Citados: Ministro de Transporte, doctor 
Germán Cardona Gutiérrez; Presidente de la 

doctor Dimitri Zaninovich Victoria.
Invitados: Director Nacional de Planeación, 

doctor Luis Fernando Mejía Alzate; Alcalde 
Municipal de Quetame, doctor Wilder Enrique 
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Moreno Hernández; Alcalde Municipal de 
Chipaque, doctor Ariel Danilo Basto Trujillo; 
Gerente de Coviandes, doctor Alberto Mariño 
Samper; Gerente de Ingeniería de Consorcio 
Interconcesiones, Ingeniero Jaime Salcedo Castro 
y Constructora Gisaico S.A.

Citante: honorable Senadora Maritza Martínez 
Aristizábal.

PROPOSICIÓN NÚMERO 24 DE 2017
Cítese al Alcalde Mayor de Bogotá, doctor 

Transporte, doctor Germán Cardona Gutiérrez, 
y al Presidente de la Agencia Nacional de 

Victoria, e invítese al Director Nacional de 
Planeación, doctor Luis Fernando Mejía Alzate, 
al Gobernador de Cundinamarca, doctor Jorge 
Rey Ángel y al Presidente del Concejo Distrital de 
Bogotá, doctor Horacio José Serpa Moncada; a un 
debate de control político sobre las implicaciones 
de los peajes urbanos y/o cobros por congestión 
aprobados en los artículos 74 y 133 del Acuerdo 
número 645 de 2016 del Concejo Distrital de 

algunas vías principales de la ciudad.

por el Canal Institucional.
Se anexan cuestionarios presentados por la 

honorable Senadora Maritza Martínez Aristizábal.
Presentada por los honorables Senadores 

Maritza Martínez Aristizábal, Ernesto Macías 

aprobada por la Comisión en sesión del día martes 
26 de septiembre de 2017.

PROPOSICIÓN NÚMERO 36 DE 2018 
ADITIVA A LA NÚMERO 24 DE 2017

Adiciónese a la Proposición número 24 de 2017, 
con ocasión del colapso del puente de Chirajara y 

Cuestionario presentado por la Senadora 
Maritza Martínez Aristizábal

Para el Ministerio de Transporte
-

medio del corredor vial Bogotá-Villavicencio 
para el lapso 2005-2018. Desagregue para cada 
año y por tipo de vehículo.

2. Remita las estadísticas del recaudo de los pea-
jes del corredor vial Bogotá – Villavicencio en 
el periodo 2005-2018, desagregando para cada 
año, caseta de peaje y por tipo de vehículo.

3. Remita la serie estadística de carga (expresada 
en toneladas), pasajeros y demás bienes y ser-

lapso 2005- 2018.
4. Con ocasión del colapso del puente atirantado 

en la vía Bogotá – Villavicencio el pasado 15 de 

enero, ¿El Ministerio de Transporte tenía cono-

-
prendió el Ministerio para prevenir el suceso.

el cierre temporal de la vía Bogotá – Villavi-
cencio, con ocasión del desplome del puente 

ordenaron el cierre de la vía y la posterior rea-
pertura.

6. Remita las comunicaciones dirigidas a la ANI 
y a la concesionaria encargada del tramo Chira-
jara-Fundadores, con ocasión del desplome del 

respuestas dadas por estas entidades.
7. Remita la serie estadística de las inversiones 

-
-

ciadas con cargo al Presupuesto General de la 

el lapso 2005-2018. Desagregue para cada año 
por departamento.

8. Remita el inventario de vías primarias, secun-
darias y terciarias del país y desagregue para 
cada departamento.

1. Remita el contrato de concesión número 494 de 

sus características, valor, nivel de ejecución y 
empresa ejecutora.

integran el corredor vial Bogotá – Villavicen-

su estado actual y características (en construc-
ción, entregado, suspendido).

3. Señale el nivel de ejecución y cumplimiento de 
las obligaciones de los contratos de obra y de 
concesión realizados en la vía Bogotá – Villa-

encuentra la ejecución del proyecto.
-

do la Agencia en la supervisión de la ejecución 
de la obra del puente del sector Chirajara-Fun-
dadores de la vía Bogotá – Villavicencio.

-

parte del sector Chirajara - Fundadores.

puente en el sector Chirajara – Fundadores. En 
caso de ser positiva la respuesta, remita reporte 
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-
los.

-
didas económicas ocasionadas por la tragedia 
ocurrida el 15 de enero con el desplome del 
puente en el sector Chirajara.

-
sión para los tramos I, II y III de la vía Bogo-
tá- Villavicencio de junio de 2017 y diciembre 

corrido del presente año.
9. En materia de responsabilidad civil, administra-

por la Agencia para establecer los responsables 
de los errores cometidos en la ejecución de la 

10. Remita las comunicaciones dirigidas a la con-
cesionaria encargada del tramo Chirajara-Fun-
dadores, con ocasión del desplome del puente.

-

-
santes del desplome del puente atirantado de 
Chirajara el pasado 15 de enero.

12. Señale las acciones y obras proyectadas por la 
concesionaria en el marco del contrato de con-
cesión para continuar avanzando con el pro-
yecto global del tramo Chirajara –Fundadores. 

-

de Chirajara.
Presentada por la honorable Senadora Maritza 

Comisión en sesión del día miércoles 21 de marzo 
de 2018.

IV
Anuncio de proyectos para discusión y 

votación 
(artículo 8° Acto Legislativo número 01 de 

2003)
V

Senadores
-Leído el Orden del Día, la señora Secretaria 

el señor Ministro de Transporte, doctor Germán 
Cardona Gutiérrez.

-La señora Vicepresidenta de la Comisión, 
Senadora Daira Galvis Méndez, señala:

damos comienzo al debate. Le damos el uso de 
la palabra entonces a la Senadora citante Maritza 

político sobre el colapso del puente Chirajara y 

número 36 de 2018 Aditiva a la número 24 de 
2017, por 40 minutos y luego tendrán el uso de 

20 minutos, el primer inscrito es el señor Ernesto 
Macías de Centro Democrático.

-En uso de la palabra, la honorable Senadora 
Maritza Martínez Aristizábal, expresa:

Un saludo para los colegas, para los medios 

Transporte, Germán Cardona, muchas gracias, 
siempre tan puntual en su asistencia, al doctor Luis 
Fernando Mejía, Vicepresidente de la Agencia 

-Apoyándose en diapositivas- la Senadora 
Maritza Martínez, inicia su exposición 
diciendo:

Este debate de control político básicamente 

realmente muy importantes, viene presentando 

la competitividad, la posibilidad de crecimiento 

Comisión, donde se plantean temas realmente 
relevantes, importantes, pero no se logra avanzar 

está dependiendo la seguridad de más de 10.000 

aledañas, al corredor vial Villavicencio – Bogotá.
Vamos a desarrollar esta agenda donde 

rigen actualmente la concesión o las concesiones 

generan, un tema, un capítulo especial de peajes, 

conviertan en una hoja de ruta para avanzar en el 
mejoramiento de las condiciones de la vía.

se adelantaron hasta el 2010 obedecieron a un 

Sociedad Concesionaria Vial de los Andes, un valor 
inicial cercano a 80.000 millones de pesos, el plazo 
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en agosto del 2010, este Contrato 444 es de los 
denominados de primera generación, concesiones 

de los mismos contratos, dentro de las mismas 

solo se suscribió para desarrollar labores de 
rehabilitación y ampliación de la calzada existente 

hemos presenciado 4 generaciones de concesiones 
y esta primera generación de ellas básicamente 

la gestión predial, el licenciamiento ambiental, 

se daba la contratación y se iniciaban las obras 

el transcurso de la ejecución de los contratos se 
presentaran muchísimos siniestros y se variaran 
sustancialmente las condiciones del contrato, por 
ejemplo, este contrato de concesión 444 ha tenido 

un adicional en el año 2010, es decir cuando se 
concluyó, cuando iba a concluir el contrato inicial 

22 de enero de ese año entre INCO y Coviandes, 
básicamente su objeto era la construcción de la 
doble calzada o mejor de una segunda calzada en 

además incluía en la operación y mantenimiento 
de 45 un poco más de 45 kilómetros de la nueva 
calzada la construcción y operación de unas obras 

incluía un tramo de construcción, operación y 

Quetame a Caño Seco y también un mejoramiento 
de las condiciones de la antigua vía de acceso a 

de 1.8 billones de pesos, y el plazo estimado de 
entrega de las obras en diciembre de 2017, pero 
el contrato seguirá vigente hasta el año 2023, 

80.000 millones y el adicional de 1.8 billones, sin 

hasta Chirajara y es donde está ubicado el puente 

también en detrimento económico para la región.

vía es el 05 de 2015, es una asociación público-
privada, cuyo alcance es la construcción de 
la segunda calzada del tramo 3 es decir, entre 

tiene 22.6 kilómetros de longitud y consta de 6 

en septiembre de 2019 y la última en marzo de 

de las obras va hasta marzo de 2022 pero el 
contrato continúa hasta el año 2054; su costo por 
estos 22.6 kilómetros más de 5 billones de pesos, 
a precios de 2013, es decir pues eso incrementa 
sustancialmente su valor a precio de 2018.

es en resumen son 3 tramos, este es un corredor 

4 municipios de Cundinamarca en su orden son: 

a Villavicencio, estos 3 tramos, el tramo 1 está 

extensión de cerca de 22 kilómetros, 26 kilómetros, 
pero tristemente no tiene aún ni estudios, ni 

un gran cuello de botella en la movilidad de esta 

o hace unos meses, como en noviembre del año 

por lo menos permitiría tener la ilusión de verlos 
ejecutados en un próximo gobierno. El tramo 2, 

son más de 26 kilómetros, es una construcción de 
doble calzada a cargo de Coviandes y es el contrato 
adicional 01 de 2010; y el tramo 3, esta consta de 
22 kilómetros entre Chirajara y Villavicencio, su 
concesionario es Coviandina.

Yo siempre he considerado importante resaltar 

vía secundaria, es una vía realmente importante, 

conecta a Bogotá, a Bogotá con media Colombia, 

llama alternas pues de ninguna manera pueden 
catalogarse como tales; esta es la única vía existente 
para comunicar la región de los Llanos, la región 

Meta, Guaviare, Vichada, la zona sur de Casanare, 

los comunica a través de Boyacá con Bogotá, pero 
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la zona sur utiliza esta vía al Llano, y Arauca por 

país, yo no sé cuántos discursos ha oído sobre 
el tema de la Altillanura, sobre el desarrollo de 

concretó al respecto, sigue siendo una zona o 
una región, una subregión muy importante con 

embargo hoy, pues, ni la vía al Vichada, ni la vía 
de Puerto Gaitán a Puente Arimena, ni ningún 

vial en esta zona de país; toda esta región solo 
tiene para comunicarse con Bogotá y el resto del 

circula buena parte de los alimentos, pero además 

circula el petróleo de los colombianos o con el 

oleoducto va por esta vía Bogotá – Villavicencio; 

tiene, cuenta con la mayor extensión nacional de 
área sembrada en caucho; es primer productor de 
aceite de palma del país, cada semana por esta vía 
circulan 14.000 toneladas de aceite de palma; el 
80% de la producción nacional de soya está en 
esta área, 70% de la producción de arroz secano 

Llanos, es productora, es la primera productora de 
alevinos del país, 80 millones de toneladas y el 
30% de la producción piscícola también del país, 
se producen allí más de 2 millones y medio de 
aves para consumo humano; grandes productores 
de guayaba, cítricos, papaya, maracuyá, plátano, 
el 21% del inventario bovino del país está en la 

transportan para surtir a Bogotá el 70% de ese 
ganado va para allí; 12.000 toneladas semanales 
de carne de cerdo circulan también para surtir a 

imagínense la dimensión, la importancia, y tiene 
un crecimiento importante en materia turística, 

de los turistas, de los usuarios de la vía, en la cual 

como ahora mostraremos.

problema para la vía al Llano y para los usuarios 

graves, vamos a hablar por supuesto del puente 
atirantado de Chirajara, del puente Caridad, del 
túnel Buenavista 2, del túnel Quebrada Blanca 2, 

de los maletines de Quebrada Blanca, de la vía 

presenta la concesionaria con las comunidades del 
sector.

Hoy convocamos con ocasión de este hecho, 

del almuerzo donde prácticamente todos los 
operarios de una sección estaban de la sección 

135 operarios en ese momento, el diseño de 

columnas o pilones de 110 metros de altura cada 

sosteniendo las calzadas con 26 tirantes o tensores, 

cuerdas de acero hacia el exterior y 38 hacia el 
interior de las columnas, tiene 268 metros de alto 
y 446 metros de largo; yo no he podido establecer 

de pesos, pero seguramente el ministro nos podrá 

había 22 operarios como les mencionaba ahora, y 

en pie en buena parte, gracias a esa grúa naranja 

sosteniendo.
Esta obra aparentemente maravillosa, 

este tramo 2 de la vía Bogotá – Villavicencio, 
recibió el premio nacional de ingeniería, no por el 

destacaban para este reconocimiento, realmente 

atirantado más largo del país, pero lo increíble es 

Istmo S.A., subcontratistas constructores de la 

el Consorcio Interconcesiones y por las manos de 

la supervisión de las obras como guardianas del 
interés público en estas concesiones, así lo dice el 
artículo 14 numeral 15 del Decreto número 4165, 
pasó por las manos de los más grandes expertos 
de este país, de las autoridades de este país y sin 
embargo el 15 de enero colapsó, se desplomó 
ante los ojos de todos, 10 personas murieron y 

condiciones bastante lamentables también; es 
un precio supremamente elevado, por eso he 
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insistido tanto, Ministro, en la importancia de 

señalamiento de los responsables, si ustedes 

Acá están los principales argumentos 

interventor general de esta obra es el Consorcio 

es un error de diseño, sin embargo a mí me llama 

Consorcio Interconcesiones se exculpa, elude 

las labores de la interventoría ya habían sido 
aprobados los diseños, yo no sé, una interventoría 

meses la construcción de la obra es bastante 
asombroso por lo menos; Coviandes, Coviandes si 

es decir Coviandes aún no ha establecido tampoco 

es subcontratado; el diseñador, Área Ingenieros 

próxima sección; sin embargo el diseñador dice 

presentó la construcción y no el diseño.

para poder avanzar en las soluciones, en conocer 

construcción de la vía con ocasión o el cronograma 
de construcción de la vía con ocasión de la caída 
de ese puente.

está ubicado a 600 metros del puente Chirajara 
en el kilómetro 63 más 810 de la vía Bogotá – 

construido por Invías, pero se encuentra a cargo 

de la concesión, pongamos el video a ver si 
logramos. Pasa Video.

Bueno, si observamos cuál es la discusión en 

un problema grave de desplazamiento, dice la ANI 

de la Sociedad Colombiana de Ingenieros, el 

ni los monitores, ni la observación permanente 

la reparación, básicamente es la reparación, 
repotenciar el puente como dice el doctor Dimitri 

salga de acá una respuesta positiva es hacer esa 

riesgos los usuarios de esta vía.

lo construye Coviandina, hace parte del tramo 3 

a las autoridades como es la ANI y por parte de 

video. Pasa Video.

son las condiciones geológicas del terreno; sin 
embargo, pues cuando se hace el diseño por 
supuesto debe partir del conocimiento de la 

atribuible a unas condiciones geológicas.
Ahora vamos a ver el Túnel Quebradablanca 

el sentido Bogotá – Villavicencio, se deben 

las características de ser un túnel en piedra sin 

se puedan desprender sobre los usuarios, yo en 

no se han tomado medidas al respecto, tenemos 
video. Pasa Video.
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ANI son acciones inmediatas para prevenir la caída 

de ninguna manera abordaban esta problemática, 

en la Comisión Quinta, donde le mostramos unos 

entonces generaban trancones permanentes y 

de la Ministra, de ese entonces, Cecilia Álvarez, 

él no ha existido ningún adelanto sobre las obras 

en este punto.

esta obra ha recibido inversiones billonarias para 
mejorar la movilidad, el tiempo de recorrido, y en 

tenemos en uso la doble calzada pues simplemente 
se tomó la decisión hace mucho tiempo de instalar 

para no utilizar, no hacer uso de 2 de los 3 carriles, 
es decir pagamos unos recursos inmensos, unos 
peajes, para mejorar la movilidad, para mejorar 
también las condiciones del desplazamiento en 

inhabiliten como ustedes pueden ver allí durante 
una parte importante de la vía, de la calzada, 2 

decisión de Coviandes y también de manera 

kilómetros como lo establece esa señal de tránsito 

la posibilidad y no restringirla y disminuir los 
niveles de velocidad en este tramo.

supremamente graves, yo acá tengo un resumen de 

de la concesionaria, hemos visto problemas en el 

de la casa y no se les reconocía su condición de 

se cerraban negocios, y esto generó muchísimas 

comunidades poder entrar a sus veredas, poder 
pasar la vía en condiciones seguras, no existen, 

no tenía cómo cruzar, no tienen cómo hacerlo en 

allí la comunidad ha salido a protestar, allí vemos 

peatones cruzar la vía. Acá está el alcalde, ahora 

también en este sector, 2 muertes hace poco, más 
de un año don Ángel María Guevara, doña María 
Inés Rey, no pudieron cruzar la vía en condiciones 

ellos vienen solicitando la construcción de accesos 
peatonales en el sector de la entrada a las veredas 
Soya, un puente peatonal en el sector Puente 
Navalsa, puente peatonal y sendero de entrada a 

el sector Oro Perdido para la vereda Chilcal Bajo, 

casetas de peajes y, pues, están realmente aislados 

pasar la vía en condiciones medianamente seguras; 
yo personalmente acompaño a estas comunidades 

salvando con estos puentes peatonales.
Esta es la vía antigua Bogotá – Villavicencio, 

en la concesión inicialmente si lo estaban, 
pero actualmente su mantenimiento está a 
cargo de Invías, cruza por un corregimiento, el 
Corregimiento 2 de Buenavista va desde Pipiral 
a Villavicencio y atraviesa toda la Comuna 1, 
todos los barrios de la Comuna 1, por allí transitan 
diariamente cerca de 500 vehículos de carga 

y el sector transporte, no enviar estos vehículos 

su carga es peligrosa, ellos transportan petróleo, 

todas estas comunidades; tiene unos problemas 
de manejo de agua terribles, la accidentalidad, las 
condiciones son realmente precarias, sobre este 
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condiciones de los índices de accidentalidad y se 
mejoren las condiciones de calidad de vida para 
los habitantes; ya no vamos a seguir insistiendo en 

obras, las adaptaciones a la ventilación, pero sí, no 

estos años han sido víctimas de las condiciones 

observar.

el 15 de enero, el ministerio y la ANI tomaron 

yo, inmediatamente y todo el sector productivo 
o político, social, intentó comunicarse con el 

diariamente circulan por allí, 10.000 vehículos 

la vía, alimentos, petróleo, turismo hacia la región, 

región; por esa vía también circula los desechos 

y la verdad nosotros la consideramos inconsulta, 

responsabilidad, pero no a costa de toda una región 

pérdidas millonarias; en el sector agropecuario, 
los incrementos en los costos del transporte como 
lo denunció la SAC, la Sociedad de Agricultores 
de Colombia, en el sector transporte hubo un 

en los costos del transporte de todos los productos 

circulan diariamente, y tuvieron pérdidas por cerca 
de 322 millones de pesos diarios; el transporte de 
pasajeros, el pasaje con el solo anuncio en estos 2 
días pasó de 25.000, entre 25 y 27.000 cuesta el 
cupo para desplazarse de Villavicencio a Bogotá, 
inmediatamente se incrementó a 50.000, esto en 

serias consecuencias; para el sector turismo, el día 
del anuncio se cancelaron el 90% de las reservas 

3 meses, claro, cuando se reabrió y se emprendió se 

turistas, en estos desplazamientos mejoraron las 

días de cierre y los costos son bastante elevados 

ve un ánimo de reconocerle ni a los productores 
agropecuarios, ni al sector servicios, al sector 

ocasionaron esos 2 días.

Bogotá, o de la media Colombia a Bogotá, podían 
utilizar una vía alterna y los vehículos de carga 

ministerio, para los vehículos livianos el recorrido 

Luis de Gaceno – El Secreto – Aguazul – Restrepo 
– Villavicencio; la vía Bogotá – Villavicencio 
tiene una extensión de 85 kilómetros, esta ruta 
alterna tiene 350 kilómetros, se hace en 10 horas, 
pero no solo eso, ahora veremos las condiciones 

aún más dramático, debía tomar el recorrido: 
Bogotá – Tunja – Sogamoso – Pajarito – Aguazul 
– Villanueva – Restrepo – Villavicencio, con 
una extensión de 567 kilómetros y su tiempo de 
recorrido promedio es de 15 horas; el Gobernador 

expidió el ministerio, por supuesto, puso el grito 

condiciones de seguridad, ni condiciones técnicas 

diariamente transitaban por la vía Bogotá – 
Villavicencio.

la vía al Llano no existen vías alternas, estas tales 

alternativa para los usuarios en términos de tiempo 

se están realizando, bueno, si yo le mencionara 
acá toda la problemática, pero la gran conclusión 

movilidad; allí se inició el contrato 09 del 10 de 
julio de 2015 entre la Concesión del Sisga y la 

avanzando realmente estos 137.000 kilómetros, 

están avanzando de manera muy lenta, están 

tienen 15 túneles poco iluminados, estrechos, 
no tienen señalización, la mayor parte no está 
pavimentada y bueno tiene una serie de peajes, el 

casi 600 kilómetros pues, por supuesto, no es una 
posibilidad real de ser utilizada como vía alterna.
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Y ahora, vamos ya concluyendo con este tema, 

recorridos más caros de todo el país, lo encabeza, 
por supuesto, la vía Bogotá – Villavicencio, son 
las 10 vías con los peajes más caros de todo el 

por el recorrido y se tiene en cuenta la extensión 

pesos por cada kilómetro, la más alta de todo el país, 

9, pero no solo eso, tenemos 3 records, este es el 
primero: la vía Bogotá – Villavicencio tiene el 
recorrido más caro de todo el país; el segundo 
record: la región de los Llanos, tiene 3 de las 5 
vías más costosas de todo el país, tenemos Bogotá 
– Villavicencio, tenemos Bogotá – Villavicencio 

país, y tenemos Bogotá – Villavicencio – Puerto 
López – Puerto Gaitán, entre las 5 más caras, ahí 

de los Llanos; y el tercer record: tenemos las 3 
casetas de peajes más caras o sea dentro de las 

directa a los desplazamientos hasta el Llano o 
dentro del Llano, la primera: el peaje Pipiral es el 

país es La Libertad en Villavicencio con 12.300 

en cuanto a inversión presupuestal por parte de la 

en la vía Bogotá – Villavicencio, han tenido un 

2018, había un compromiso, cuando se anunció 

se iba a recuperar en ahorro de combustible, 
menos desgaste y depreciación de los vehículos 
y de los demás gastos conexos, pues yo tengo 

a los usuarios de la vía se les está incumpliendo 

gallardía y de reconocimiento de un error se 

en el 2017 162.000 millones de pesos, 131% de 
incremento para la concesionaria y 76% para los 

usuarios, esto supera el IPC, esto no obedece a las 

hora de revisarlo. Siguiente y última. Entonces, yo 

llanero con el Gobierno.
La primera conclusión, nosotros insistimos en 

es segura, todas las obras ejecutada son seguras.
El segundo: nosotros exigimos, no pedimos, 

de este colapso, no cernir este debate, no dejarlo 

señalamiento claro de responsabilidad y con todo 

El tercero: siempre se ha rechazado la 

las obras, con la movilidad y con los compromisos, 

obra culminada en un ciento por ciento, por eso 

a los avances reales.

alterna, y necesitamos una vía alterna y la vía alterna 

hacia los otros departamentos, no va por Boyacá, 

zona del municipio de Medina, 5 departamentos 
y medio país no pueden depender de una sola 
vía, 2 días se cerró y vimos las consecuencias en 

allí está construyéndose una perimetral de oriente, 
pero de ninguna manera suple la necesidad 

siguientes 30 kilómetros para acceder a Bogotá.
-Finalizada la intervención de la Senadora 

Maritza Martínez Aristizábal, el honorable 
Senador Manuel Guillermo Mora Jaramillo, 
Presidente, señala:

Vamos a darle la palabra y además como citante 
nos dirá, en su momento, cuando deseen intervenir 
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la palabra al Senador Macías y posteriormente al 
Senador Robledo y posteriormente voy a hacer 
una intervención.

-En uso de la palabra, el honorable Senador 
Ernesto Macías Tovar, expone:

Yo seguramente solo voy a utilizar 10 
minuticos, y desde luego con las excusas a la 
citante, Senadora Maritza Martínez, yo no puedo 

las vías, ni puedo desaprovechar la presencia 
del señor Ministro del Transporte y de la ANI, 

completamente el departamento del Putumayo y 

Presidente, me gustaría hablar en presencia del 

-El señor Presidente expresa:
Sí, señor Senador, ya viene el señor ministro, 

pues aprovechemos con su venia, tenemos dos 

a consideración y aprovechamos el tiempo 

después de los Senadores.
-La doctora Delcy Hoyos Abad, Secretaria de 

la Comisión, da lectura a las siguientes:
PROPOSICIÓN

consagrado en el artículo 6° numeral 3 de la 
Ley 5ª de 1992, citase al recinto de la Comisión 
Quinta del Senado de la República, al ministro de 
Transporte, doctor Germán Cardona Gutiérrez; 

Instituto Nacional de Vías (Invías), doctor Carlos 
Alberto García Montes; a un debate de control 
político sobre los hechos ocurridos en el sector 

en el departamento del Huila, según el cuestionario 

Invítese al gobernador del Departamento del 
Huila, doctor Carlos Julio González Villa o a 

del Huila; y al ingeniero Juan Carlos Restrepo 
Mejía, Gerente General de la Concesionaria 

Aliados para el Progreso S.A.S., Presentada por el 
Senador Ernesto Macías Tovar.

PROPOSICIÓN
Solicitamos se autorice a los miembros de 

la Comisión para asistir al Congreso Nacional 
de Minería, Innovación, Competitividad y 
Desarrollo, organizado por la Asociación 

los días 3 y 4 de mayo de 2018 en la ciudad de 
Cartagena y al cual se ha invitado especialmente 

puedan hacerse presentes e intervenir en el mismo, 
por ser un tema estratégico e importante para esta 
Comisión. Firma: Daira Galvis, Maritza Martínez, 
Nora García, Ernesto Macías, Manuel Guillermo 
Mora.

-El señor Presidente somete a consideración 
de la Comisión las proposiciones leídas y 
seguidamente señala:

Y sometemos también la declaratoria de sesión 

Maritza Martínez, entonces, está en consideración, 

-La doctora Delcy Hoyos Abad, Secretaria 

Presidente, y las proposiciones presentadas.
-Ante la presencia del señor Ministro de 

Transporte, continúa con su intervención el 
honorable Senador Ernesto Macías Tovar, 

Maritza Martínez, sobre un problema muy grave 

ministro, Senadora Maritza, plantearle un tema 

del Huila o mejor con el sur del departamento del 

con esto, esta vía del corredor Santana – Mocoa – 

Santos, tanto en la campaña 2010 como en la del 
2014 no solamente habló de este corredor vial sino 

– Neiva, así la planteaba en la campaña política, 

alegre – Neiva o Neiva – Campo Alegre, en doble 
calzada, la gran preocupación, este proyecto tiene 
una longitud de 447 kilómetros, se la entregó 
el Gobierno al Concesionario Aliadas, para el 
Progreso SAS y suscribieron el contrato el 18 de 
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agosto de 2015, colegas, desde agosto de 2015 se 

era el 23 de septiembre de 2015 y se entregaría o se 
terminarían las obras el 5 de septiembre de 2019, 
es decir la concesión se iba hasta el año 2040, 
por un valor cercano a los 3 billones de pesos, 

36 kilómetros de variantes en varios municipios: 
Campo Alegre, Hobo, Gigante, Timaná, Mocoa, 
Villa Garzón y Puerto Caicedo; 18 kilómetros 
de mejoramiento entre Hobo y Gigante llamado 
Sector de Los Altares y entre Garzón y La Jagua y 
Moca y Villa Garzón son, allí se debía intervenir 

túneles y 54 viaductos; los 393 kilómetros de 
vía existente dice van a ser rehabilitados, dice el 
contrato, incluyendo el tramo La Portada – San 

se cumplió, la duración de 1.080 días, tiene un 
retraso de 517 días, es decir la mitad, si estaba 
previsto para realizarse esta obra Senador García 

cuyos contratistas están involucrados en temas 
graves, de escándalos de Odebrecht, etc., entonces 

cuyo concesionario no ha podido, no ha podido 

en crisis económica, pero pues la crisis más grave 

lo decía, en el caso de la vía al Llano, la Senadora 
Maritza Martínez, pues el Gobierno tiene la 
obligación de supervisión de estos contratos, de 

situación muy grave.
Se han presentado, honorables Senadores, 

unos accidentes muy graves en esa vía, en el sitio 
Pericongo, entre Altamira y Timaná, es un sitio, 

por los retrasos y a pesar de las advertencias ya 

la vía y miren las consecuencias. En diciembre 
pasado un motociclista cayó en uno de estos, este 

imagínense ustedes cuando vayan transitando 
turistas hacia San Agustín, la carga pesada. Miren 

de caerle una roca de esas, y no ha habido hasta 
ahora… La semana pasada ustedes pudieron ver el 
país, a los diputados, la totalidad de los diputados 

la responsabilidad era del concesionario, cuando 

arreglando el departamento y en parte no sé 

presenta, pero abrieron como vía alterna o decidió 
el Gobierno como vía alterna la vía Altamira - 

raíz de la emergencia le incluyeron, destruyeron 
las calles de un municipio, de Acevedo, y no ha 
habido ninguna responsabilidad.

una emergencia. Se decretó la emergencia, pero 
Ministro realmente nosotros, los huilenses, vemos 
muy lejos la solución, la de emergencia hoy, y, 

ustedes tenían el peaje más caro por kilómetro de 

del Llano eran los más caros, nosotros tenemos 

un peaje está en Neiva y el otro a 18 kilómetros, 

sigue el de Neiva, después el de Los Cauchos, y 
posteriormente el de Altamira, en un tramo de 120 
kilómetros, en un trayecto de 120 kilómetros; esta 

está también considerado 2 peajes nuevos, sin 

para Cali, y desde luego tenemos ese problema.
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el primer Ministro de Transporte de este Gobierno, 
Ministro Cardona; la vía Isnos - Paletará - 

Inzá - Totoró - Popayán, igual, las circunstancias, 
pendientes de pavimentar 23 kilómetros, se 

el actual candidato a la presidencia a inaugurar 

en las otras totalmente abandonada la vía, en mi 

vías del Huila; y lo cual es cierto, en eso estamos 
coincidiendo.

no han, no se le ha decretado la caducidad del 

pueden permanentemente inclusive en una reunión 

a los despachos ministeriales con este Gobierno, 
dos veces, una a la posesión de unos paisanos en 
el Ministerio de Agricultura y la semana pasada al 

está perjudicado, sus paisanos del Putumayo están 

a haber una reunión incluyendo al concesionario, 

plazos, todo lo han incumplido, todo, pero cómo 

tan grave.

el concesionario el responsable, un concesionario 

además sus socios están envainados en lo de 

Sin embargo, no le han decretado la caducidad 
del contrato, allá la obra totalmente abandonada, 

Pitalito o Neiva y Mocoa, yo no sé cuántas, por 
lo menos 50 vallas donde dice en marcha la obra, 

en marcha, en marcha no hay nada, absolutamente 

Señor Ministro, le agradezco si usted nos ayuda 
con respuestas a estos interrogantes.

– A su turno, interviene el honorable Senador 

Bueno, antes de entrar en materia un par de 
comentarios, bueno recordemos Lizama 158 no 
Senadores y Senadoras, estamos pendientes, no 

eso no lo podemos abandonar, necesitamos saber 

en radio como de otro lío por esos lados, yo no 
sé si ustedes se dieron cuenta, algo, no sí, bueno, 
en todo caso simplemente para recordarle y para 

Lo segundo es esto: Expresar toda mi solidaridad 
con los llaneros y la gente de Villavicencio y del 
Meta, en relación con esta vía. Yo voy a detenerme 

mencionar un par de cosas antes, y es cierto, esto 
es una, es como increíble no, una vía de apenas 
80 kilómetros y eso ha sido un suplicio para la 

me voy a detener, la Senadora Maritza lo planteó. 

colombiano no sea capaz de resolver un problema 

cuando tenga sus complejidades. Lo otro es esto 

venido manejando eso desde hace rato.

1994 hicieron el primer contrato señor Ministro, y 

competencia es la mejor manera de contratar si se 

2008 valía 353.000 millones y se convirtió en el 
2010 también en pesos de esos días en 1.8 billones 
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ser. Esos son los líos de la Ruta del Sol en buena 
medida, ese es el pleito Caña - Gamarra, a esto 

licitaciones los riesgos de corrupción o de malas 
decisiones son bastantes más altas. , esto de pronto 
valdría la pena un día mirarlo con más detenimiento, 

se nos van a terminar convirtiendo en contratos a 
perpetuidad, a per-pe-tuidad, bueno esas son cosas 

desarrollan unos poderes económicos y políticos 

son los mejores.
Bueno, entremos al caso del puente de Chirajara 

en la vía Bogotá - Villavicencio, y como se dijo 

Empiezo por mencionar y lamentar 9 
compatriotas colombianos muertos ahí, 

vida de la gente.
Yo voy a poner los ojos es en el tema de las 

de 3 meses, del tema no se ha vuelto a hablar y 

contratistas de esa obra tan grande, Coviandes 

bueno vamos a pagar, vamos a responder, y a mí 

abogados sí de estas grandes empresas a levantar 

platos rotos, cuando ahí hay responsabilidades 

civiles y penales incluso, pues la lamentable 
muerte pues de estos trabajadores, un homicidio 
culposo pero no por eso menos, menos grave.

análisis riguroso, y muy probablemente si no de 
manera absoluta esas son las causas del desastre 
y esas causas serían únicamente imputables a los 

ahí por con sus subcontratistas tengan pleitos 
y debates eso podría ser otro asunto, pero todos 

ante el Estado la cabeza del negocio y el Estado 
tiene como uno de sus deberes caer sobre esa 

sucedido.

una primer…, para intentar dar una explicación 

varias veces, no, solo esta primera parte, como 

ahí un momento, yo explico esto. Bueno, yo no soy 

el doctor Germán Cardona, él es graduado en la 

entonces uno termina más o menos entendiendo.

parecida, con unos tensores sí, eran unas tirantas, 

televisión se alcance a ver, pero esta es digamos, es 

se hunde la parte de arriba de esa columna, es una 

los tensores se van y se cae la loza, la loza es, por 

esa es una primera cosa.
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desde 1977 desde el año 84, 1984 trabaja con 

sabía, sabía esto, y revisaron cuidadosamente las 

periódico, miren ustedes esta es digamos la 

esto es un diamante.
O sea como esto les muestro, este es digamos 

como el resumen de eso allá, es el resumen, es 

cómo se desbarató la columna, esta es la loza 

el asunto entonces es claro, si esta estructura de 

– Utilizando columnas de madera, el Senador 
Robledo señala:

Voy a intentar mostrar esto, a ver si no se me han 

pegado y se agarrara y no se soltara, entonces yo 

y claro los tensores y todo se cayó.

más abajito está la pantalla esa. Esto es ya más de 
detalle, estos son dibujos de ingeniero, donde se 

más de tipo técnico, vamos a ver si este sí me 

la tierra, y esta este conjunto de cosas, estos dos 

mexicanos. Esta es una cosa muy cuidadosa, no 
la voy a leer para no alargarme, pero se consiguen 

lo analizaron cuidadosamente esta, esta, esta viga. 

cuando uno los lee Maritza, pues dice pero cómo 

dirección para agarrar estos dos puntos y resulta 

otra dirección, donde en concreto se necesitan 

204 centímetros cuadrados de hierro vistos así 
de punta, 2014 centímetros cuadrados de hierro 
y este otro tiene 22 centímetros cuadrados de 

no se rajara la estructura y todo pero no estaban 

en algún momento esto no le resistió y claro estos 

no estaban diseñados para sostener ellos toda la 

colapsa la estructura, pasemos.
¡Ah!, perdón, devolvámonos un momento. 

de resistencia, o sea es un error absolutamente 

en ingeniería los primeros semestres es la 
importancia de entender cómo se mueven los 

Esta es otra manera de mirar el asunto, cierto, 

también a todos los mexicanos. Eran 375.5 
toneladas y la resistencia es la de los hierros eran 

una cosa, en ingeniería se diseña con índices de 
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digamos del doble, como una manera de no correr 
riesgos, sí, se hace el cálculo exacto y se duplica, 

tan grande de 375 contra 317 no, imaginémonos 

sea la solicitación dicen los ingenieros o sea lo 

los materiales.

mexicanos y esto lo detallan pasemos, este es por 

Ahora, ahí pueden aparecer otras discusiones, 

sabe de esto, cuando estaban armando los hierros, 

perpendiculares a la vía, estaban haciendo este 

cargas.

detallar hasta dónde van las responsabilidades, y 

Coviandes es el dueño digamos de la obra; ellos son 
la concesionaria pero ellos subcontrataron. Esto 

la Plenaria del Senado con más tiempo dedicados 

Bogotá - Villavicencio es una tragedia, pero esas 

bastante sencilla en términos ingenieriles, pues es 
muy bonita la estructura y eso tiene sus misterios 

hierros de esa estructura si era una cosa de ABC, 

Entonces una de las conclusiones de los 

como esa, ya se cayó una, los mexicanos yo creo 

analizan cómo este tipo de estructuras puede 

terminar discutiendo.

de carga o inestabilidad de la ladera, dicen los 

no tuvo, la cimentación se mantuvo en su posición 

los planos y estuvieron en la obra.

tirantes, se acuerdan cómo es, atirantado, entonces 
de la columna salen los tirantes y ellos dicen 

de esta situación.

los dos estaban haciendo más o menos lo mismo, 

estamos hablando.
Entonces señor Ministro yo termino señalando 

responder del contratista hacia el Estado entonces 
empiezan a aparecer las discusiones y las cosas. Ya 
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ha asumido Coviandes en el sentido de darnos la 

obras.
Bueno pero además un mensaje a todo el país, 

como estas nos sigan sucediendo; estos no son 
problemas de la técnica, esto está técnicamente 
resuelto hace mucho rato, hay instrumentos, 
computadores, etc., con los cuales no cometer 

aceptó esos planos entonces el Gobierno asume 
la responsabilidad sobre los planos, eso pueden 
salirnos con una pérdida como esa. Entonces yo 

no asumir esa responsabilidad, por ejemplo, hasta 

–  Asume la Presidencia la honorable Senadora 

la palabra el señor Presidente, honorable Se-
nador Manuel Guillermo Mora Jaramillo:

ha hecho la Senadora Maritza Martínez de control 

pues simplemente, teníamos 3 proposiciones 

oportunidad señor Ministro, igual a la Agencia 

pues así mismo hoy está en esta Comisión Quinta 
de Senado el proyecto de las regalías con ciencia 
y tecnología para hacer unos ajustes, entonces lo 

apoye, precisamente sobre algunos proyectos 
de red terciaria. ¿Cómo pueden acceder a estos 

OCAD sean ágiles y puedan solucionar tantos y 

uno de los municipios pueda tener 10 kilómetros 
en red terciaria y tenga la posibilidad de tener 

impacto.

señor Ministro, para revisar cada uno de estos 
proyectos especialmente en el caso de regalías 
en el plan departamental para la productividad en 
donde hay unos proyectos especiales en la zona 
del Catatumbo vías especiales en La Gabarra, 
Tibú, en este momento tan sonado, el Catatumbo 

hemos estado en su despacho hablando de esta 

recursos de 76.000 millones de pesos y con Fonade 

está haciendo las Fuerzas Armadas en donde se 

otros 17 kilómetros para esta zona. Por eso la zona 
del Catatumbo acá mismo en esta Comisión se 

la parte de Astilleros, donde también están unos 
recursos importantes.

Catatumbo, en La Gabarra, en Tarra y Tibú, y lo 

de otras vías en el caso de Sardinata y en el caso 

de puente Gómez - Salazar, y el mantenimiento 
del corredor Villa Sucre - Durania, importante la 
recuperación de la vía Toledo - Chinácota, y el 
mantenimiento hacia Rombalia y la vía de Villa 
Rosario - Ragonvalia - Herrán, y el mantenimiento 
de esta vía Toledo - Chinácota; en su despacho 

departamento de Arauca y Norte de Santander en 
donde hoy pues realmente preocupados por esta 

con Venezuela, hoy con esta vía intransitable, y 

con la vía de Soberanía y proyectos de la red 

posibilidades del desarrollo de estas obras.

oportunidad en donde está el señor Ministro de 
Transporte y está Planeación Nacional, Invías, y 

esta red terciaria, con proyectos como en el caso de 
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la vía Sardinata - Las Mercedes, la vía Arboledas - 
Cucutilla - Altamira, los proyectos del Carmen de 
Nazaret - Villa Caro, y así mismo en Silos, Cácota, 

de estos proyectos, vemos cómo en regalías uno de 
los proyectos importantes de la gobernación está 
a 18.000 millones de pesos por parte de regalías, 
para pavimentación de Aguarazal - Puente León, 
y así mismo el Puente Gómez - Salazar, y la 
vía la San Juana - Bocarasica, o Puente Cuervo 

Gabarra, así mismo los municipios de Bochalema 
y otros municipios y vemos también por parte de 
regalías cómo están precisamente con los OCAD 
pendientes unos proyectos por 15.000 millones 
de pesos para el corredor Acarí - San Calixto - El 
Tarra.

Entonces hoy el mensaje señor Ministro es 

la vía La Soberanía, cómo poder agilizar estas 

se vienen desarrollando, la variante de Pamplona, 
Pamplona - Bucaramanga, los proyectos como 

empleo, el puente Mariano Ospina Pérez en El 

una obra importante y lo mismo la solicitud a 
Ecopetrol para la vía Astilleros - Tibú, como una 
alternativa.

Cúcuta, Senadora Maritza aprovechando su 
debate y como lo decía viene una proposición pero 

al tema de la iluminación, la ampliación de los 

municipio de Los Patios, se llama El Resumen, 

hoy en día está sin iluminar esos anillos viales; 
lo mismo el intercambiador del Pinal del Río. Se 

el alcalde Diego González de Los Patios y el señor 

municipio de Los Patios), así como ya se terminó 

su momento a través de Invías hicimos un proyecto 

generaba sacar productos, generaba desarrollo. 
Lo mismo para la arcilla, el sector agropecuario. 

los carboneros o los de transporte para hacerlo 
más competitivo el sector agropecuario el 50% 
hoy todavía es gratis, es decir para poder aliviar 
el bolsillo y la competitividad y poder generar 

llamado señor Ministro era así como hay vías 
como Ocaña - Convención, la de Acarí, San 
Calixto, y así mismo la del Carmen - Ocaña, hoy 

desarrollar la red terciaria.
La verdad, hemos hablado con muchos 

alcaldes, preocupados; el gobernador está muy 

y hoy le pedimos por la situación del Catatumbo 

han hecho muchas inversiones, estuvimos allá 
inaugurando unos kilómetros de 8 kilómetros con 
el Ministro en su momento, de Agricultura y hoy 

militares pues podamos llegar a los 17 kilómetros 

para el desarrollo del Oriente colombiano.

simplemente hacer mención de estos proyectos 

país cómo poder en el Norte de Santander darle 
la mano a cada uno de estos municipios, llámese 

y poder hacer una reunión con ustedes, señor 
Ministro, y con su cartera y, señor viceministro, 
precisamente en nuestra región, para sacar adelante 

para nuestra región. Simplemente este era mi 
comentario señora Presidente, agradecer esta 

sobre Villavicencio y la caída del puente, muchas 
gracias señora Presidente.

Interviene, con la venia de la presidencia, 
el honorable Senador Daniel Alberto Cabrales 
Castillo:

Senador Ernesto Macías, sobre el tema de los altos 
costos inconsiderables de los peajes en Colombia, 
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en el departamento de Córdoba, más exactamente 
en el año 2017 aumentaron lo justo en el mes de 
enero, a eso del 16 de enero aumentaron los peajes 
de 7.400 pesos a 7.700 pesos, ya en el año 2017 
en agosto se adjudica por el señor Germán Vargas 
Lleras se adjudica la APP Ruta al Mar, y los peajes 
en el departamento de Córdoba pasan, cambian de 
concesión y en agosto de 2017 suben el 101% la 

carro tipo 1, vehículos tipo 1, a 11.700 pesos, y 
en autos o vehículos de tipo 2, de 2 ejes, pasa de 

entre La Apartada, municipio de La Apartada, 
departamento de Córdoba.

En el municipio de Montería, ciudad de 
Montería, hay 3 peajes, uno nuevo, entre 
Buenavista y Planeta Rica, peaje Los Manguitos 
también con un costo de 11.700 pesos, en un solo 
trayecto de 103 kilómetros desde La Apartada 

necesarios para darle la competitividad en vías 

en el costo de 7.800 pesos a 11.700 y de 8.600 a 
17.300 nos eleva un porcentaje de 101%. No hubo 

adjudicara el Gobierno de Juan Manuel Santos y 
Germán Vargas Lleras en los 8 años, solo esta Ruta 
al Mar desde Caucasia hasta El Viso, y pasando 
por el departamento de Córdoba con todos los 

peajes.

el peaje del kilómetro 18 vía Montería - Planeta 
Rica a pasarlo al kilómetro 13, para obtener el 

colocar el peaje en el kilómetro 13 para ganar el 
recaudo hacia los municipios de Valencia y Tierra 
Alta y también 7 corregimientos del municipio de 
Montería.

presidenta, son los…, señor presidente, ya llegó 
a su sitio, son los aumentos exagerados. Estamos 

la competitividad, pero los aumentos exagerados 
en un departamento como el departamento de 

más pobre en Colombia, le aumentan los peajes 
en un 101%. Entonces, señor Ministro, yo sí le 

empobreciendo la ciudadanía, la población y no 

peaje de 7.800 pesos a 11.700 o de 8.600 a 17.300 
pesos.
–  Asume nuevamente la Presidencia el Sena-

dor Manuel Guillermo Mora Jaramillo y 
otorga el uso de la palabra a la honorable 
Senadora Daira de Jesús Galvis Méndez, Vi-
cepresidenta:
Presidente, yo indiscutiblemente voy a ser 

son materia del debate, pero también el Senador 

lógicamente en este momento no admite mayores 
discusiones. A mí me preocupa una sola cosa 

esperar. Pero en todo caso yo llamo la atención de 
los compañeros en este sentido, la parte judicial, 

temas, por decirles algo, miren, estamos hablando 

las garantías, la cuantía, la temporalidad de esas 
cuantías.

son una especie de reyezuelos dentro del territorio 

público, sino también en la seguridad de sus obras; 

de la ingeniería y las prácticas inclusive de la 
reglamentación, la manera como se concesiona.

Ministro, a mí me preocupa, yo les planteaba 

el punto de vista de hechos materia del debate 
de la Senadora Maritza, ella ha hecho una gran 
exposición, y la parte, y una parte técnica expuesta 
por el Senador Robledo, hoy no, no, tiene mucha 
lógica dentro de las leyes de la lógica, tanto de 
la inducción como de la deducción, pero a mí 

esas intervenciones de todos los compañeros acá, 

el cuento de las cuantías, la temporalidad y la 
vigencia de ellas, cuánto es realmente cada póliza 

o las autoridades competentes la situación legal o 

el país, no solamente se da en el orden público, 

También hay inseguridad en la metodología 

ganarse una concesión de ordinario, se contrata 
con alguien, con una persona jurídica o bien con 
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de la concesión realmente no tiene aun cuando 
sí desde el punto de vista del artículo 2358 del 
Código Civil, si tienen una responsabilidad más 

concesión, pero también esos terceros o sea son 

al otro y sucesivamente al Estado, al Estado 

de la obra concesionada.

Código Civil dice: Prescripción de la acción de 
reparación: “Las acciones para la reparación 

por el delito o la culpa se prescriben dentro de 
los términos señalados en el Código Penal para 

legislación respecto del Código Penal también, las 

a las disposiciones de este capítulo prescriben en 
3 años contados desde la perpetración del acto, 3 
años descontables dentro de la perpetración del 

se trata de un tercero civilmente es responsable, 
realmente la norma aplicable por competencia 
prorrogable es la misma del 358.

transcurso de 3 años simplemente prescriban 

punto de vista civil la prueba se les traslada a los 

puede demostrar la víctima es su daño; basta con 

ocasionó el daño.

de un delito culposo, nosotros podríamos estar 

puede dividir en 2 en materia penal, en culpa 
con representación o culpa sin representación; 
cuando hablamos en culpa con representación 

insistimos y seguimos en la misma omisión o en 
la misma diligencia o en la misma incuria, en la 
misma negligencia, y cuando no es representada 

el Senador, es una culpa representada y la culpa 
cuando es representada a mi juicio implica mucha 

actúo con incuria, con negligencia, con omisión, y 

o igual nos vamos al Código Civil y ya hablamos 

terceros contratistas.
– 

Presidente procede a otorgar el uso de la pala-
bra a los invitados:

– Interviene primeramente el señor Ariel Da-

Bueno, presentar un saludo muy especial a 
los Senadores, al Presidente de la Comisión, al 
Ministro de Transporte, a los directivos de la ANI. 

(Cundinamarca); soy su alcalde. Vengo con unas 

tales cuales como un puente peatonal como 

planeado, hoy lamentablemente vemos muertes 

de este municipio han solicitado este puente 
peatonal y no ha sido posible, llegaron más 

El corredor vial Bogotá - Villavicencio son 85 

Senadores, con unos incrementos en los peajes 
horrorosos.

Somos municipios de sexta categoría donde el 
65% de su ingreso son campesinos, campesinos 

tremendamente grandes. Aparte de eso, tenemos 

de los establecimientos sobre la vía, los cuales 

las concesiones viales no les dan oportunidad si 
no dan es el cierre total, en algunos momentos 
necesitábamos entradas para las veredas de 
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con la comunidad hasta el punto o no llegué yo 
con la comunidad, la comunidad llegó al punto 

exigiendo esas rebajas en los impuestos de estos 

Entonces pasados días tenemos la razón de la 

víctimas en poco tiempo. Seguimos en la misma 

paga estas anteriores muertes si ya habíamos 
solicitado este puente, si de alguna manera no 

hicieron la vía, hoy, muchísimas gracias Senadora 
por ser la ponente de esta problemática de la vía 

de esta Bogotá y del país.

anunciada, no hay un puente peatonal en mi 
municipio, lo divide la vía Bogotá - Villavicencio 

culpa. Hoy clamo como alcalde y clamo como 

tiempo, muchísimas gracias, gracias Senadora por 
darnos la oportunidad, por dejarnos hablar a los 
municipios de sexta categoría.

Continuando con los invitados, se otorga 

Moreno Hernández, Alcalde del municipio de 

Muy buenas tardes para todos, a la Mesa 
Directiva, a la presidencia, al señor Ministro, al 
vicepresidente de la ANI, y de una manera especial 
a nuestra Senadora, doctora Maritza; muchas 
gracias por permitir este espacio, para conocer 

ministerio, y muchísimos menos la concesión ha 

respondido por ellos. Me pregunto acá, no sé si 
haya un delegado o no un delegado sino el dueño 

de ser el concesionario se creen es los dueños de 

de un municipio.

se dio en los Llanos orientales pasando por mi 

con unos bolardos a decirles ustedes no pueden 

comerciantes de la vía, cuando desconociendo 
abiertamente títulos de propiedad, desconociendo 

medida judicial logramos ganarle esa batalla 
jurídica a la concesión, pero no con eso ellos 
siguen el día a día.

son de los abogados de la concesión solicitándome 

muy importantes, por supuesto no tenemos los 
puentes peatonales en Puente Quetame veredas 

kilómetro antiguo 53, hoy 37 aproximadamente, 
al sector de Llano Grande y de una manera en el 
sector del acceso vehicular a Guatapate donde 
tenemos el peaje y es donde uno ve la negligencia 

es del Estado lo compró la ANI, pero no permiten 
en 100 metros hacer un acceso vehicular a un 
centro poblado rural como es la vereda Guatapate.

necesitamos seguir colocando muertos como 

peticiones al Gobierno nacional, a la ANI, al 
ministerio, y Quetame sigue colocando los muertos 
y las obras. Y la respuesta dura del delegado de 
la ANI es: alcalde no presumimos y no pensamos 

señor Ministro tengamos una respuesta concreta.

entes de control están es pendientes de esto, pero 

Guatapate, municipio de Quetame, somos objeto 

de estos túneles se acabaron con decenas de 
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viviendas, estamos en el Tribunal Administrativo 

es solo decir el concesionario cumplió y entregó 
en un tiempo récord.

soluciones a nuestra comunidad, muchas gracias 
Senadora y honorables Senadores, Ministro en 
usted esperamos hechos concretos, soluciones 

podamos llevar solución a nuestros coterráneos.

el Presidente otorga el uso de la palabra al 
doctor Germán Cardona Gutiérrez, Ministro 

expresa:
Después de escuchar estas intervenciones 

serias de todos ustedes, de la Senadora Maritza, 
del Senador Robledo, del Senador Macías, del 
honorable Senador Cabrales, de los alcaldes, de la 
Senadora Daira, del Senador Manuel Guillermo, 

alrededor especialmente del tema de Chirajara, 
eso no está en mí, no está dentro de mi objeto, y 

Y estaba pensando algo, cuando la Senadora 
Maritza Martínez muy inteligentemente nos 

Villavicencio se inició en el año 94 y entonces 
se me vino a la cabeza 94, el 2004, el 2014 y el 
2018, estamos hablando de ya casi 24 años desde 

también de 4, de 5 gobiernos, el gobierno del ex 
Presidente Gaviria, del ex Presidente Samper, del 
ex Presidente Pastrana, el ex Presidente Uribe, y 

mencionando, llevemos 24 años construyéndolos 
y todavía no los hayamos podido terminar.

Yo en eso coincido con ustedes y coincido no 
tanto como Ministro sino como ingeniero; estos 

ir mucho más adelante. Tuvimos las concesiones 
de primera generación, las concesiones de 
segunda generación, las concesiones de tercera 
generación y ahora las concesiones de cuarta 

además todos esos procesos del cambio en esas 
concesiones, todos indiscutiblemente han pasado 

por el Congreso de la República, pero no hay duda 

Chirajara, y contarles algo: En noviembre del 
año 2017 yo estuve personalmente visitando ese 

estaba haciendo el Concesionario Coviandes; 
inclusive Senadora, estuve con la Gobernadora 
del Meta, y usted le puede preguntar a la señora 

destruyó, me paré allá en la punta, miré hacia abajo 

me impresionó indiscutiblemente el tamaño de 

un helicóptero, hice unos videos sobre esa obra 

ese momento nadie, absolutamente nadie, estaba 

llevaba pues como usted ya lo mencionó 23 años 

el pasado ir a Villavicencio era una tortura; hoy 

pasado era una verdadera tortura. Yo estaba muy 

corazón de todos los colombianos.

respecto hacia esos estudios y esos diseños van a 

llegué ahí en el año 2010 al ministerio, uno de los 

sin estudios y diseños no podemos empezar a hacer 

desde el principio, y eso me llevó a mí a asumir 
una responsabilidad durante el primer año del 
Gobierno del Presidente Santos en el sentido de 

no se hizo absolutamente ningún proyecto, no se 
inició ningún proyecto, por esa obsesión mía de 

ser interventor de obras, nunca he sido constructor 
de obras, de obras públicas pero sí interventor de 
ellas, a empezar a contratar estudios y diseños 

me llevó también a la creación de la Agencia 

a presentarle al Congreso de la República la Ley 
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muy amable y muy respetuoso en el sentido de 

por el Congreso de la República, y eso ya después 

de estas de cuarta generación y además voy a 
decir algo y esto lo voy a decir con el máximo 

de las intervenciones de ustedes me pareció muy 

hoy estamos hablando de los problemas, y ni más 

político al Gobierno y en particular al Ministerio 
de Transporte y a sus entidades asociadas, ni 

para no hablar de las obras públicas, este Gobierno 
a duras penas alcanzará a entregar el 40% de lo 

marchando, los concesionarios están trabajando 

bien, y ojalá en algún momento pudiéramos ir a 

hoy en la región del Huila, Putumayo, y demás, 

partes, en otras partes del país, e igualmente a lo 

siempre ha venido mencionando el Senador Jorge 
Robledo.

hay motivo para no entendérselo, pero realmente 

a eso del medio día ahí me llegó un mensaje por 

ese aparatico, donde me dijeron se acaba de caer 

sorprendido, hablé con el Presidente de la ANI, 

llegar en tiempo real del sitio, inmediatamente 

le dije: Mire, acaba de suceder esto, me voy a ir 

Gobierno nacional central, inclusive del gobierno 
del departamento del Meta y de los concesionarios, 

al sitio, y no se imaginan ustedes la sorpresa y el 

al sitio pues inmediatamente las preguntas van 

prácticamente ahí todo el mundo está en un 
shock horrible, me tocó ver algo absolutamente 

movimiento, y el ingeniero dijo: Ponga cuidado 

resto estaban empezando a armar la nueva placa.

momento, inclusive cuando salí del sitio, tuve 
una pregunta a los medios de comunicación y 

con esta y después hablamos de la otra cara; pero, 

teníamos una respuesta concreta en ese momento 

en ese momento era el dueño y sigue siendo hoy el 
dueño de ese puente en su totalidad, entonces, al 
otro día, Senador Robledo, en una de las cámaras 

presentó, ese video realmente salió del Instituto 
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las cámaras del país, y haciendo un recorrido por 
esas cámaras apareció de un momento a otro ese 
video, entonces lo hicimos imprimir, se lo envié, 

señor Presidente de la ANI, y ese video a partir 
de ese momento empezó a volverse un video ya 
conocido por toda la ciudadanía.

había alrededor de ese video y una de las cosas 

inmediatamente, dejó la pluma, digamos, a su 

un motociclista o podía pasar un camión o podía 

tragedia de incalculables proporciones, entonces, 
empezamos a advertir sobre la situación con esa 

contentos con eso, ese mismo día de la tragedia un 
ingeniero ampliamente reconocido, muy amigo 

de la tragedia ni nada de las cosas del Gobierno, 
y muy amigo de la Asociación Americana del 
Concreto nos llamó, a través del doctor Luis 

podía traer un experto, un grupo de expertos de esa 
Asociación Americana del Concreto al sitio de la 

ese desplome del puente, inmediatamente le dije a 

ya, y no pasaron 2 días, 2 días, el miércoles en las 
horas de la mañana ya estaban los ingenieros de la 
Asociación Americana del Concreto en Colombia, 
hablé personalmente con el señor Fiscal General 

hasta el sitio donde todavía estaban rescatando 

sucediendo, tuvieron esa autorización, estuvieron 
allá y si usted me puede corregir ahora, durante 
todo el día miércoles, durante parte del día jueves, 

en pie, regresaron a Bogotá, se reunieron con la 

a los técnicos de la ANI: El problema no es el 

las alarmas; ese mismo día, perdón, el sábado, el 
sábado siguiente al desplome del puente yo cité 
a una rueda de prensa en el ministerio, advertí 

no había sucedido, paralelamente a eso, y en otra 

trajo un grupo de expertos mexicanos, como ya 

exactamente el mismo recorrido, regresaron y 

había hecho, esos diseños del puente y demás, por 

una reunión luego conmigo en compañía del 
Presidente de la ANI, el doctor Luis Fernando y 
demás, y nos dijeron estos señores mexicanos: 

en el mismo idioma, pero eran dos empresas 

de la tarde, llegamos a esa rueda de prensa y allí 
tomamos la decisión de ordenar el cierre de la vía, 

los responsables de la caída del puente, y ¿por 

muy claro, la señora Gobernadora del Meta se 

usted es muy amable y muy respetuosamente me 

a mí me exige no solamente como ministro, sino 
como ciudadano responsable de cuidar la vida de 
las personas, y, sobre todo pensando en esa pluma 

látigo por culpa de esos tensores, o solo la caída 
de esa pluma podía generar una tragedia y a eso no 

sucedió, al otro día temprano el concesionario ya 

tomar cartas en el asunto, le ordenó a sus técnicos 

colocaran en un sentido paralelo al actual puente, 
y además se comprometieron a montar unas 
señalizaciones y unos controles en la vía para 
poder volver a abrir nuevamente esa circulación 
entre Bogotá y Villavicencio y entre Villavicencio 
y Bogotá.

la estamos controlando, la estamos monitoreando 
y estamos esperando la decisión ya por parte del 

también para responder un poco las preguntas 
de la Senadora Daira Galvis, en dónde están las 
responsabilidades jurídicas, en dónde está el 
respeto por las víctimas, todo eso; hemos visto en 
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uno de los propietarios de esa concesionaria me 

dijo: Primero la vida, primero la situación de las 

puente; ellos inmediatamente se encargaron de 

haciendo y lo están haciendo con responsabilidad; 

puente lo asumieron tan pronto nosotros tomamos 
la decisión de cerrar esa estructura, esa vía, 
perdón, y de volverla a abrir luego.

Esa vía se abrió en menos de 24 horas después, 

el miércoles o jueves, al otro día muy temprano 
inclusive el Presidente Santos me llamó y me dijo: 

grande, y le dije: Presidente, la responsabilidad 
es mía, me exige mantener esa vía cerrada, y 

todo ese día, el otro día, y al otro día ya en la 
mañana, ya esa vía, a las 11:00 de la mañana se 
ordenó su apertura, pero se ordenó su apertura 
tan pronto los señores de la concesión mandaron 

la interventoría donde ellos de alguna manera 

ese puente; a partir de ese momento estos amigos 

realmente había sucedido con ese desplome de 

más de 2 meses, ya llevamos 100 días después de 

esos temas.

el doctor Luis Fernando Mejía y los señores de 

problemas seguramente en el diseño, y, tan pronto 

presentarle eso a todos los colombianos, sin generar 

la cimentación de ese puente está en buen estado, 

en ingeniería lo conocemos como una estructura 

se empiezan a levantar las columnas como les 

empieza la construcción propiamente de esa obra. 

la responsabilidad de la interventoría, pero ya se lo 

tuvimos en mi despacho, les dije: Ustedes tienen 

proporciones y de enorme responsabilidad, y la 

de entregar esa obra terminada a mediados de 

la interventoría en esos temas, si nos acogemos 

no ocultaremos absolutamente nada y yo en lo 
personal no he ocultado absolutamente nada desde 

ya no contrata con el sector público desde hace 8 

hago mis interventorías en el sector privado, y a 
eso seguramente regresaré tan pronto me retire 

tipo de cosas no sucedan en los proyectos ni de 

tuvimos en Chirajara.

decir muy claramente a los amigos de los medios 
de comunicación, nosotros no valoramos y no 

diseñador del proyecto, el único responsable ante 

caída de este puente es el concesionario, y a partir 

ustedes como medios de comunicación tendrán 
todo el derecho y todos los colombianos a conocer 
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esa estructura.
Senadora, usted también mencionó el tema del 

PUENTE Caridad, con respecto al Puente Caridad 

colgados en las páginas del Instituto Nacional de 

participar en el mejoramiento o en la reparación de 
ese Puente Caridad lo hagan; y para poder colgar 
esos prepliegos, el Instituto Nacional de Vías tenía 

Hacienda y por eso ya están colgados.
– Interpela la Senadora Maritza Martínez 

Aristizábal:

Coviandes tiene a cargo pues toda la concesión, 

– Interviene nuevamente el doctor Germán 
Cardona Gutiérrez, Ministro de Transporte:

seguramente ya le hubiéramos pedido a Coviandes 

el instituto haga eso. No lo va a hacer Coviandes, 

desde épocas inmemoriales, este, entre esos el de 
la Caridad, esos puentes, el Instituto Nacional 

contrato de revisión de la mayoría de los puentes 

están interviniendo y este es uno de esos; de tal 

usted le comente también a la gente de Villavicencio 

es después de colocar estos prepliegos, sacar la 

el mejoramiento de ese puente.

usted me mencionó, pues ahí yo le voy a pedir 

desprendimiento de las cuñas en Quebrada Blanca 

carriles y hoy estar pudiendo utilizar únicamente 

ese tema lo conozco ya desde hace 2 o 3 meses, 
usted me lo comentó en su momento, ya el alcalde 

les va a hablar de eso, y ni hablar y reconocer el 
tema de la vía antigua Bogotá-Villavicencio, a 

buenos recursos por parte del próximo gobierno, 
este gobierno ha hecho inversiones, de hecho el 
doctor Luis Fernando les va a comentar ahora 

volverla una verdadera alternativa de vía hacia el 
Llano.

entonces todos con el Ministerio de Hacienda, 

mucho más en una vía de estas características.

responda, también con la venia suya, a la Senadora 
sobre estos temas, para después responderle al 
Senador Macías y demás.

– Con la venia de la Presidencia, interviene 
el doctor Luis Fernando Mejía, delegado de la 

presentación de la Senadora Martínez es tan buena 

tenemos esa vía, entre Bogotá y Villavicencio, se 

parte o el sector 1, o el primer tercio únicamente 
tiene hoy en día operación y mantenimiento a 

es un contrato con Coviandes, es una iniciativa 
pública con recursos públicos aportados por la 
nación; y el tercer tramo, o tercer tercio, es una 

por el concesionario y el repago se hace a través 
del recaudo de peajes.

tuviéramos respuestas puntuales, pues voy a 

2 del primer tramo, es decir, entre la zona de Usme 
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hacer una claridad a ese respecto, el Tramo 1 muy 
probablemente, Senadora, no podrá ser susceptible 
de ser concesionado por lo pronto en los próximos 

comprometidos con las actuales concesiones, es 

a generar para Chirajara Villavicencio.

como una obra pública, es decir, con recursos de 

una obra seguramente licitada a través de Invías, 

estimativos preliminares de esos diseños hablan 
de una obra con un costo de 2.5 billones de pesos, 

presentación respecto del desastre del viaducto 
Chirajara; el señor ministro ha mencionado pues 

cuánto podría ser el valor del viaducto, Senadora 

hecho la Vicepresidencia de Estructuración de la 
ANI, ese viaducto nuevo muy seguramente puede 
estar alrededor de 90.000 millones de pesos, y 

construir una nueva cimentación de ese viaducto, 

Mexpresa a solicitud de la ANI a la interventoría, 

sucedida la lamentable tragedia, seguidamente 

el señor ministro de la Asociación Americana del 

las causas del colapso del viaducto Chirajara 

Robledo, uno: la loza cabezal o viga, como usted 

como también usted lo mencionó, realmente esos 

para atender esas solicitaciones y también esos 

se está estudiando la posibilidad de poder utilizar 

un problema de cimentación como lo han dicho 
los expertos; también hay un estudio como lo 
mencionó el señor ministro de parte de la Fiscalía 
General de la Nación, dentro de esa investigación 

Yo soy ingeniero civil, coincido con su 

obtenido por parte de los expertos americanos del 

las autorizaciones de los aseguradores del 
subcontratista, ello sucederá dentro del mes de 

C dentro de la solución del nuevo viaducto, cosa 

el dueño o uno de los mayores accionistas de la 
concesionaria, el doctor Sarmiento Angulo, de 

responsabilidad de tener un nuevo viaducto; el 

septiembre espera tener un diseñador y constructor 
del nuevo viaducto Chirajara, ese es un documento 
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como ya mencionaba el señor ministro, la ANI 
ha citado al concesionario para el inicio de un 

contractual para terminar las obras, 10 de junio de 
2018, el concesionario no podrá tener un viaducto 

deber de iniciar un proceso sancionatorio por esa 
condición.

Adicionalmente, ese proceso sancionatorio 

es de primera generación, tiene dos u otro plazo 
importante, es cuando se obtiene el ingreso 
esperado, el ingreso esperado de este contrato, 

ese momento terminará el contrato de concesión 
y el concesionario habrá alcanzado el ingreso 

proyecto es una construcción de más o menos 
28 kilómetros donde hay 45 viaductos y hay 17 

compleja y con unas condiciones geotécnicas 

esas obras como bien dijo el señor ministro, 
estaban a punto de terminar y por este motivo de 
esta tragedia pues van a tener es declaratoria de 

Chirajara.

ya mencionó lo de los prepliegos, es importante, 

Invías han salido por un valor de 15.400 millones, 

entonces, el Gobierno nacional, particularmente 
el Ministerio de Transporte y la ANI, hicieron la 
gestión con el Ministerio de Hacienda para obtener 

través del Invías mediante una obra pública.

excavación del túnel en el primer caso más o menos 
a 151 metros de la boca del lado de Villavicencio, 

alta presencia de agua y materiales blandos, y 

hacía una estabilización de la excavación, ya en 
este momento el túnel tiene un avance cercano 

presentó un segundo sitio más adelante, en la 

esos suelos blandos ha sido estabilizada.

suceden en los túneles, el ingeniero Germán 
Pardo mencionaba en su intervención ante los 

pues pueda tener cubierta la mayor cantidad de 

momento está debidamente estabilizado, sin decir 

presencia de agua y de presencia de materiales 
blandos.

de Villavicencio se componen de 7 túneles y 

interventoría a marzo 31 están en una ejecución del 

en el caso del proyecto Chirajara-Villavicencio 

en la programación.
El otro punto es el túnel de Quebrada Blanca, 
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cúbico en un sector lateral del túnel y como 

ejecutadas en el año 2012, se pudieran ejecutar en 
ese túnel, para evitar la presencia de nuevas caídas 

con sus expertos hace una evaluación del túnel, y 

estudio adicional sectorizando cada 5 metros las 

en ese momento pues no se decidió revestir, 

poder permitir la operación, y sobre ese punto 

está copado, está en este momento estudiando 

recomendando la interventoría sea incorporado 

Bogotá-Villavicencio a partir del año 2019 y hasta 

velocidades de diseño cercanas a 60 kilómetros 

ese sitio tiene una pendiente del 14% y esa vía 

40 años, y el túnel tiene también una pendiente 

concesionario, como usted bien lo mencionó, es 

en ese punto, mientras no se puede hacer una 
intervención en cuanto a señalización y en cuanto 
a mejorar las condiciones de operación del túnel 

tener el túnel revestido, tenemos alta presencia de 

las velocidades no sean tan altas como se están 
presentando en este momento.

comunidades y particularmente a las muy justas 

su totalidad hoy en día tiene 9 puentes peatonales, 
llamémoslos así aéreos, y 2 subterráneos, y debo 

estructuración del proyecto no tuvo en cuenta 

tienen toda la razón y el señor Presidente de la 
ANI convencido de la necesidad de estos puentes 
peatonales hizo una gestión adicional con el 
Ministerio de Hacienda y para el caso de los 2 
puentes peatonales en estos 2 municipios, el señor 

Transporte y a la ANIA, haya alrededor de 9.000 
millones para construir esos 2 puentes peatonales; 
estamos en este momento, como lo mencionaba 

un decreto se haga ese traslado a la ANI, pero yo 

el Ministerio de Hacienda haga ese traslado, la 
ANI hará un convenio con el Invías para poder 
proceder con la construcción de esos 2 puentes 
peatonales.

parece muy importante de las conclusiones 

tragedia para la ingeniería nacional, la ANI está 
en la tarea de contratar un consultor especializado 

en Chirajara, es decir, en este caso en particular 

revisados por pares consultores de igual o mejor 
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comentado, no vuelvan a suceder.
Ya mencioné pues dentro de las conclusiones el 

tema del Tramo 1, Senadora Martínez, el tema de la 
disminución de los peajes, pues como bien dijo el 
señor ministro estos proyectos están estructurados 

pero debo hacer una claridad, en las obras públicas 

peaje normalmente representa el 30%, es decir, 
hay una participación mucho más alta del Estado, 
entonces, como bien dijo el señor ministro, 

contrato de concesión.
Bueno, como bien dijo usted en su presentación, 

el tramo Pipiral es un…, Villavicencio es un 

ha hecho inversiones importantes, pero esa vía 

entre Bogotá y Villavicencio pues por supuesto, 

es decir, el proyecto completo entre El Tablón y 
Villavicencio terminado en doble calzada pues 

el Invías pues ha hecho inversiones importantes, 
no solamente en el tema de los derrumbes sino 
también en tratar de mejorar sus condiciones.

el Senador Macías mencionaba el tema de Santana-

toda la razón, es una situación bien compleja, lo 

está en este momento en un proceso de sanción y 

ha planteado la ANI a ese concesionario no son 
atendidas va a generar, además de multas, el origen 
de un proceso de caducidad, y compartimos con 

vehículos livianos, en este momento, Senador, la 
orden al concesionario es esa, obviamente, debo 

mencionó.
–  Con la venia de la Presidencia, el doctor Ger-

mán Cardona Gutiérrez, Ministro de Trans-
porte, señala:
Quería simplemente también pues adicionar a 

un verdadero dolor de cabeza, Senador Macías, 
y no solamente tenemos un problema con este 

problemas con él muy delicados en la vía entre 
Santander de Quilichao y Popayán, tenemos 

sé si la vía entre Neiva y Girardot, ahí también 

concesionario en este momento no tiene ningún 

de Quilichao, Popayán también tiene una serie de 

concesionario y en los otros proyectos también, 

y entonces le pedí sobre la vía El Paletará y él 

hasta el año 2010 por los gobiernos anteriores, 64 
kilómetros se pavimentaron en estos 8 años, se 

44 kilómetros; la vía La Plata-Popayán tiene 
130 kilómetros, había pavimentados antes del 
año 2010 o hasta el año 2010, 44 kilómetros, me 
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pavimentar 18 kilómetros, y con respecto a la 
transversal de La Macarena Tramo 1 San Juan de 
Arama-La Uribe, Tramo 2 Baraya-Colombia, el 
primer tramo 76 kilómetros, el segundo tramo 47 
kilómetros, no se había pavimentado ningún tramo 
hasta antes del año 2010, y se han pavimentado 

en el Tramo 1 estoy hablando 53 kilómetros, y en 
el Tramo 2 habían pavimentados 15 kilómetros, 
se pavimentaron en estos años 11 kilómetros y 

ahí hay un trabajo grande por hacer.
No le voy a responder ahora al Senador 

Cabrales, pero también puedo darle alguna 

se retiró, voy a pasar directamente a responderle 

lo siguiente: Para el departamento de Norte de 
Santander tenemos apropiados 66.000 millones 

para las vías terciarias en Colombia, el problema 

todos estos proyectos, y de pronto también esto 
puede ser culpa mía, a todos les hemos pedido, a 

con una estructuración así sea preliminar para vías 
terciarias y la mayoría de los gobernadores, los 

todos esos proyectos ya se han ejecutado, ejemplo 

Dumek Turbay, ya todos esos recursos los tiene 

recursos recibió para vías terciarias en Colombia, 
160.000 millones de pesos, ya todos esos recursos 

muy bien en su ejecución son digamos Caldas, 
Cauca, Valle, Nariño ya se está poniendo al día, La 

Chocó, pero en el caso del departamento de 

honorable Senador, yo le voy a dejar esta hoja para 

gente, tenemos presentados en este momento 1, 
2, 3, 4, 5, 6, 7, 8 proyectos, los 8 proyectos tienen 

proyectos no se les ha podido dar viabilidad y los 
proyectos de OCAD Paz, ya se lo dijimos a los 

invierten directamente por la nación, ya estamos 
estructurando esos recursos para invertirlos a 
través del Instituto Nacional de Vías, con la 

seguramente a ejecutar ninguno de esos recursos, 

ejecute y, además, esto es muy importante también 
decírselo a los gobernadores, estudios y diseños 
así, si necesitan el apoyo del Invías, ahí tienen la 

Entonces, hay 600.000 millones de pesos 

crecer de los recursos de regalías para seguir 
invirtiendo en vías terciarias pero, vuelvo y les 
repito, así me vuelva cansón, esos proyectos 

nacionales y extranjeras están haciendo allá 
ensayos, y lo vamos a hacer también en Valencia, 

pueden seguir atendiendo las vías terciarias en 

mencionó todas estas obras, yo le repito, con 
mucho gusto cuente con mi apoyo, cuente con mi 
colaboración, muéstrele eso al señor gobernador, 
y me cuenta si en algo me están a mí mintiendo, 

diga, venga acláreme esto, sí.
–  El señor Presidente de la Comisión:

Precisamente a raíz de nuestra intervención 

Arauca estaban pendientes de este proyecto para 
hacerle seguimiento a esos dos proyectos, y la 

vamos a hacerle seguimiento.

al señor Ministro y a la ANI y al Subdirector 
doctor Luis Fernando.
–  Para cerrar el debate, interviene la honora-

ble Senadora Maritza Martínez Aristizábal:

Gracias al Director de la ANI y encargado o 

puentes peatonales es una buena noticia para 
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yo no sé cuánto cueste un puente peatonal, a mí me 

los municipios y la gente no tiene cómo pasar de 
manera segura, entonces, muy importante eso, es 

pendientes los accesos de ingreso a las veredas, 
son 3 veredas esas, el puente peatonal de La 

municipios están atravesados en toda su extensión 
por esta concesión.

es lamentable para los Llanos cuando uno analiza 

kilómetro de recorrido más caro de todo el país, 
los 3, 3 de los 10 peajes más caros del país, 3 de 
los 5 recorridos más caros del país, no tenemos 
vía alterna y no…, hoy absolutamente nada sobre 

dónde coger; sobre la decisión de no revisar ni 

responderle al Estado, se genera una multa. ¿A 

sin duda alguna; el Tramo Pipiral-Villavicencio 

dijo el ministro, 24 años y bueno, ahí la llevamos, 

andaban en burro, claro, o sea, de verdad, tenemos 

bueno podría ser después de pagar 7 billones y 

pico poder hablar de una autopista, como nos la 

La malla vial del Meta es la segunda obra 
concesionada, embolatada, ya no se va a realizar, 

calzadas, vamos a seguir con esas vías obsoletas, 

la concesión Villavicencio-Yopal, también del 
Grupo Luis Carlos Sarmiento, pero allá se llama 
es Covioriente, sin comenzar, no hubo cierre 

para el Llano. Muchas gracias a los colegas por la 
paciencia, al Presidente y al Ministro también por 

Muchas gracias Ministro.
–  El honorable Senador Manuel Guillermo 

Mora Jaramillo, Presidente, expone:

Patios, Norte de Santander y Cúcuta, puente de 

agradezco mucho señor Subdirector.
Entonces, vamos a hacer anuncio de proyectos, 

agradecer al Ministro de Transporte su presencia 
y a su generosidad, y estaremos muy atentos en 
revisar los proyectos, a los citantes muchas gracias, 

todo, señora Secretaria, anunciemos proyectos, 

–  Por Secretaría se anuncian los proyectos, así:
Por instrucciones del Presidente de la Comisión, 

próxima sesión de esta Comisión se discutirán y 
votarán en primer debate los siguientes proyectos 
de ley:
1. Proyecto de ley número 170 de 2017 Sena-

do, por la cual se establecen mecanismos y 
condiciones técnicas para lograr un adecuado 
desempeño de los actores que se involucran en 
la cadena de generación de aceites de fritura 

ambiental e hídrica y riesgos para la salud hu-
mana en desarrollo, entre otros, del artículo 13 
de la Carta.
Publicación de la ponencia: Gaceta del 

Congreso número 81 de 2018.
2. Proyecto de ley número 155 de 2017 Senado, 

por medio de la cual se otorgan incentivos a los 
cultivadores de cacao y se dictan otras disposi-
ciones.
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Publicación de la ponencia: Gaceta del 
Congreso número 1201 de 2017.
3. Proyecto de ley número 48 de 2017 Senado, 

por medio de la cual se dictan normas para im-
plementar e incentivar sistemas de recolección, 
tratamiento y aprovechamiento de aguas llu-
vias, y de captación de energía solar y se dictan 
otras disposiciones.
Autores: honorables Senadoras Maritza 

Martínez y otros.

Publicación de la ponencia: Gaceta del 
Congreso número 1007 de 2017.

4. Proyecto de ley número 148 de 2017 Sena-
do, por medio de la cual se establecen medidas 

Ley 84 de 1989 y se dictan otras disposiciones.
Publicación de la ponencia: Gaceta del 

Congreso número 144 de 201…
–  Siendo las 2:53 p. m., el honorable Senador 

Manuel Guillermo Mora Jaramillo, Presi-
dente:

anunciados los proyectos, y con esto pues damos 
por terminada la sesión del día martes y mañana 
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